

ABRIL 2022

# INTERNACIONALES DEL CEI

**CEI** Centro de  
Economía  
Internacional



# PANORAMA GLOBAL

Guerra Rusia-Ucrania: estanflación y reestructuración del comercio mundial

## EUROPA

La invasión a Ucrania modifica los planes energéticos de la UE

La UE toma medidas contra el acero procedente de India e Indonesia

Acuerdo europeo sobre la Ley de Mercados Digitales

## AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

La OMC y el Banco Mundial examinan las perspectivas regionales

La Argentina y México renegocian sus acuerdos comerciales

Colombia y Emiratos Árabes Unidos finalizan primera fase de negociaciones de un TLC

## AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. elimina aranceles sobre importaciones de acero y aluminio desde el Reino Unido

EE.UU. y Japón modifican salvaguardia para la carne vacuna

México negocia TLC con Corea del Sur y Canadá con el Reino Unido

## ASIA Y OCEANÍA

China anuncia metas de crecimiento para 2022

La producción industrial china crece 7,5% en el primer bimestre del año

China establece objetivos energéticos para el período 2021-2025

RCEP entra en vigor en Malasia

## ÁFRICA

La guerra en Ucrania amenaza la seguridad alimentaria de África

El Banco Africano de Desarrollo apoya a la industria farmacéutica en África Occidental

La República Democrática del Congo se une a la Comunidad de África Oriental

## Guerra Rusia-Ucrania: estanflación y reestructuración del comercio mundial

La guerra entre Rusia y Ucrania afecta a la economía mundial de diversas formas. En el corto plazo ya está ocasionando un aumento del precio de los *commodities* que tienen a estos dos países como importantes exportadores –v.g., petróleo, gas, trigo, maíz–, lo que hará que se mantengan los altos niveles de inflación pospandemia. También comenzó el descenso de la actividad económica de los países beligerantes, tanto por la guerra en sí –en especial para Ucrania– como por las sanciones económicas –en el caso de Rusia–.

En el mediano plazo se notará un menor crecimiento global: es así que la OCDE proyecta que la economía mundial crecerá el primer año desde el comienzo del conflicto 1,1 puntos porcentuales (pp) menos y los países de la zona euro lo harán 1,4 pp menos. La inflación mundial, por su parte, será 2 pp mayor. También habrá una reorganización de las cadenas productivas y de comercialización que deberán reemplazar los eslabones localizados en los países en conflicto, una mayor inseguridad alimentaria en los sectores más vulnerables de África y Asia –lo cual puede provocar disturbios sociales internos–, presiones fiscales por el aumento del gasto en defensa y posibles salidas de capitales de las economías emergentes. Los mayores perjuicios se notarán en las economías con vínculos económicos y comerciales muy fuertes con Rusia y Ucrania, caso de los países del Cáucaso, de Asia Central y de Europa Oriental.

Muchos países que importan *commodities* de la región en conflicto deberán buscar fuentes de provisión alternativas, dado que ambos países son importantes proveedores de ciertas materias primas. Por ejemplo, Rusia es el país de origen del 15% de las importaciones mundiales de trigo (promedio 2019–2020, fuente Comtrade), 11% de las de petróleo y 9% de las de gas, mientras que Ucrania es de donde proviene el 9% de las importaciones mundiales de trigo y 14% de las de maíz. Entre los países dependientes del trigo de Rusia y Ucrania se destacan Egipto (79% de sus importaciones), Turquía (75%), Vietnam (30%) y Sudáfrica (29%); otros países que tienen a los países beligerantes como principal origen del maíz que importan son China (65%), Países Bajos (63%), India (38%) y España (35%). A esto se le suman muchos países en desarrollo medianos y pequeños de África y Asia, con porcentajes de importación superiores al 50%.

El continente africano será el que seguramente sufra las mayores consecuencias negativas por el aumento del precio de los alimentos provocado por el conflicto. La reducción de la oferta de cereales de Rusia y Ucrania, y el aumento de precios de los alimentos en general puede poner en peligro la seguridad alimentaria del continente. Esta situación preocupa a las autoridades africanas, que ya comenzaron a analizar escenarios en los que el aumento de la inflación impulsada por la suba del precio de los alimentos podría causar una crisis social en la región (ver sección África).

En el campo energético, entre los dependientes del petróleo se encuentran Hungría (73%), Polonia (61%), Alemania (29%) y Países Bajos (26%); mientras que tienen como principales proveedores del gas natural a los países en conflicto países como Polonia (69%), Hungría (64%) e Italia (40%). Esto podría acelerar los planes de inversión en energías limpias y de mejora de la eficiencia energética (ver sección Europa).

También tendrá repercusiones negativas sobre el transporte entre Europa y Asia por el cierre y el aumento de la inseguridad de las rutas aéreas y terrestres que pasan por ambos países. La derivación al transporte marítimo hará que el precio del flete experimente subas adicionales a las que se vienen registrando en los últimos meses.

## La invasión a Ucrania modifica los planes energéticos de la UE

La invasión rusa a Ucrania plantea un desafío para los planes energéticos de la UE. Las metas del Pacto Verde Europeo de reducción del uso de combustibles fósiles en el mediano plazo deben ahora reformularse y complementarse con el nuevo objetivo de reducir la dependencia del combustible proveniente de Rusia en el corto plazo.

El gas natural es la segunda fuente de energía utilizada en la UE y el bloque importa el 90% del gas que consume. Rusia aporta más del 45 % de dichas importaciones, aunque la dependencia de algunos países es mucho mayor. Asimismo, el 25% de las importaciones de petróleo y el 45% de las de carbón también provienen de la Federación Rusa.

Las sanciones de la UE contra Rusia posteriores a la invasión supusieron el aumento de la tensión entre las autoridades del bloque y el gobierno de Putin. La dependencia europea del gas ruso pasó a ser un problema de una gravedad mayúscula. En primer lugar, porque las exportaciones de combustibles son el principal ingreso de divisas para el gobierno de Moscú y una reducción de las importaciones se traduciría en mayores dificultades para el avance militar. Pero, fundamentalmente, porque las autoridades europeas temen que, ante el aumento de las hostilidades, Rusia decida cortar el flujo de gas que envía por gasoducto al continente europeo.

En este contexto, la Comisión Europea propuso el pasado 8 de marzo un borrador de plan llamado REPowerEU para reducir la demanda de gas ruso de la UE en dos tercios antes de finales de 2022. El plan busca diversificar el suministro de gas (natural y GNL), aumentar el volumen de producción e importación de biometano e hidrógeno renovable y reducir más rápidamente el uso de combustibles fósiles.

La comisaria de Energía de la UE, Kadri Simson, dijo con respecto al plan: “La invasión rusa a Ucrania ha agravado la situación de la seguridad del suministro y ha disparado los precios de la energía a niveles sin precedentes. Para las semanas que quedan de este invierno, Europa dispone de cantidades suficientes de gas, pero tenemos que reconstituir urgentemente nuestras reservas para el próximo año. Por tanto, la Comisión propondrá que, a más tardar el 1° de octubre, el almacenamiento de gas en la UE alcance un mínimo del 90% de su capacidad” (en la actualidad las reservas almacenadas ascienden al 30% de la capacidad total).

## La UE toma medidas contra el acero procedente de India e Indonesia

La Unión Europea anunció que impondrá mayores aranceles a los productos planos de acero inoxidable laminados en frío importados de India e Indonesia. La medida es una respuesta de la UE a lo que considera subvenciones desleales de dichos países (e indirectamente de China), a la exportación de estos productos.

Según las autoridades europeas, el origen del problema son las prohibiciones que tanto India como Indonesia imponen a la exportación de materias primas que se terminan convirtiendo en un subsidio encubierto a la exportación de los productos planos de acero. Asimismo, consideran que China ofrece a Indonesia una financiación preferencial que califican de “subvención transnacional”.

La UE objeta que con la aplicación de estas prohibiciones y subvenciones encubiertas, la producción europea de laminados de acero inoxidable no solo se ve perjudicada por una competencia desleal que le impide competir por precio sino que también se ve imposibilitada de acceder a las materias primas de origen indio e indonesio.

Los aranceles que se aplicarán son de 7,5% para la India y de 21% para Indonesia, que se suman a los derechos antidumping que se impusieron en noviembre del año pasado y que varían entre 13,9% y 35,3% para la India, y entre 10,2% y 20,2% para Indonesia. En total, los productos de acero procedentes de la India e Indonesia deberán pagar un arancel superior al 40% para ingresar a la UE.

## Acuerdo europeo sobre la Ley de Mercados Digitales

Los negociadores del Consejo y el Parlamento Europeo llegaron a un acuerdo político sobre la Ley de Mercados Digitales (*Digital Markets Act*). El proyecto, presentado en diciembre de 2020 por la Comisión Europea (ver Internacionales del CEI, enero 2021), establece una serie de reglas para que las grandes plataformas en línea no puedan abusar de su posición en detrimento de otras empresas o de sus usuarios.

La medida solo afectará a las empresas consideradas “guardianes de acceso” (o “*gatekeepers*”). Esto es, solo un puñado de empresas, en su mayoría estadounidenses, que cumplan con los siguientes requisitos: cuenten con más de 7.500 millones de euros de facturación dentro de UE o un valor de mercado de más de 75.000 millones de euros y con, al menos, 45 millones de usuarios finales mensuales. Asimismo, deben tener actividad en tres estados de la UE, como mínimo.

Estas empresas tendrán la obligación, entre otras cosas, de garantizar el derecho de los usuarios a darse de baja de sus servicios fácilmente, no imponer software por defecto en la instalación del sistema operativo, y de informar a la Comisión Europea de las adquisiciones que lleven a cabo. Y ya no podrán, entre otras prohibiciones, favorecer a sus propios productos o servicios en la plataforma, ni reutilizar datos personales de sus clientes para la prestación de un servicio diferente para el que fueron recabados.

Las penalidades previstas por la norma son altísimas. En caso de incumplir la regulación, las plataformas se enfrentan a multas de hasta el 10% de su facturación en todo el mundo, y en caso de reincidir, estas pueden llegar al 20%.

El acuerdo alcanzado debe ser refrendado formalmente por los representantes de los países en el Consejo y el Parlamento, lo que se espera suceda en el mes de mayo.

## AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

### La OMC y el Banco Mundial examinan las perspectivas regionales

En el marco de un encuentro entre la Organización Mundial del Comercio (OMC), el Banco Mundial (BM), y representantes de los países de América Latina y el Caribe, se discutieron las consecuencias económicas sufridas por la región durante la pandemia y las oportunidades del comercio internacional para reencausar su recuperación.

Según el representante del Banco Mundial, el impulso de políticas que mejoren la productividad y promuevan la apertura comercial permitiría retomar un sendero de crecimiento que genere empleos, reduzca la pobreza y proteja los recursos naturales de la región. El proteccionismo, por el contrario, desincentivaría las inversiones y la innovación, necesarias para acelerar el crecimiento. Asimismo, las recomendaciones incluyen cuestiones de largo plazo como la mejora de los sistemas de salud y educación y la inversión en energías renovables y en la adaptación de sectores, como la agricultura, a eventos climáticos extremos.

Por su parte, las autoridades de los países presentes en el encuentro reconocieron la importancia de que se avance en la digitalización del comercio, entre otras medidas de facilitación, y se reformen los regímenes regulatorios y de competencia para mejorar el clima de negocios y así atraer inversiones privadas. Adicionalmente, reconocieron las iniciativas de la OMC y el BM en materia de desarrollo sostenible y de políticas de género e insistieron en la importancia de avanzar en la discusión de cuestiones como los subsidios a la pesca, la contaminación plástica y las reformas de la OMC.

## Argentina y México renegocian sus acuerdos comerciales

Argentina y México renegociaron las condiciones del intercambio comercial de vehículos livianos mediante la firma del séptimo protocolo adicional al Apéndice 1 de su Acuerdo de Complementación Económica n° 55. Este nuevo instrumento reemplaza el esquema de libre comercio previsto para regir desde marzo de este año por el protocolo anterior y establece el intercambio exento de aranceles durante tres años, entre el 19 de marzo de 2022 y el 18 de marzo de 2025, con cuotas anuales por un valor de US\$ 773 millones. Adicionalmente, las partes convinieron negociar las condiciones de acceso que regirán a partir del 19 de marzo de 2025 para estos vehículos, así como para otros bienes del sector automotor.

Por otra parte, en el marco del ACE 6, ambos países establecieron en favor de Argentina una cuota de 50.000 toneladas de frijol para ingresar al mercado mexicano libre de arancel y de permiso previo de importación por 3 años. Asimismo, las partes se comprometieron a retomar la ampliación del ACE 6 en los próximos meses.

## Colombia y Emiratos Árabes Unidos finalizan primera fase de negociaciones de un TLC

Colombia y Emiratos Árabes Unidos concluyeron una primera ronda de negociaciones para la firma de un Tratado de Libre Comercio que será el primero de este tipo entre un país latinoamericano y uno de la región del Golfo. En esta primera fase se acordaron las medidas de facilitación del comercio, las sanitarias y fitosanitarias y los procedimientos aduaneros; y se avanzó en materia de barreras técnicas, defensa comercial, servicios, temas institucionales y reglas de origen. Se prevé que en los próximos tres meses se concluya la segunda fase, en la que se tratarán los temas restantes.

Colombia espera que este acuerdo le permita atraer inversiones en sectores como agroindustria, energías renovables y turismo. Además, considera que le brindará una importante oportunidad para sus exportaciones agropecuarias y de alimentos, teniendo en cuenta que Emiratos Árabes Unidos importa actualmente del mundo alimentos por un valor aproximado de US\$ 5.000 millones. Por su parte, las exportaciones colombianas a dicho país ascienden a US\$ 162 millones, lideradas principalmente por productos mineros. Entre aquellos no mineros se destacan: carne bovina, café, flores, bombones, caramelos y mangos, entre otros.

## AMÉRICA DEL NORTE

### EE.UU. elimina aranceles sobre importaciones de acero y aluminio desde Reino Unido

El gobierno estadounidense anunció que a partir del 1° de junio eliminará los aranceles de 25% sobre las importaciones británicas de acero y de 10% sobre las compras de aluminio desde ese país. Los gravámenes, establecidos en 2018 por la administración de Donald Trump, serán reemplazados por

contingentes arancelarios basados en volúmenes de comercio históricos. Para acceder al tratamiento libre de aranceles el acero deberá ser fundido y colado en el Reino Unido, aunque se admitirá cierto procesamiento en la UE, en tanto que los productos semiacabados de aluminio no deberán contener aluminio primario procedente de China, Rusia o Bielorrusia.

Por su parte, el Reino Unido eliminará los aranceles de represalia sobre las importaciones estadounidenses de bebidas alcohólicas destiladas, diversos productos agrícolas y otros bienes de consumo.

Además, para combatir el exceso de capacidad de acero y las prácticas comerciales que distorsionan los mercados, el acuerdo establece que cualquier empresa siderúrgica del Reino Unido que sea propiedad de una entidad china debe realizar una auditoría de sus registros financieros para evaluar la influencia del gobierno chino. En este sentido, cabe señalar que en 2020, la empresa china Jingye Group adquirió British Steel, la segunda siderúrgica más grande del Reino Unido.

La administración Biden ya había llegado a acuerdos de similares características con la Unión Europea en octubre y con Japón a principios de febrero (ver Internacionales del CEI, noviembre 2021 y marzo 2022).

## **EE.UU. y Japón modifican salvaguardia para la carne vacuna**

La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos anunció que el gobierno japonés acordó elevar el nivel de activación de la salvaguardia para la carne bovina incluida en el acuerdo comercial Japón-EE.UU. de 2019 (ver Internacionales del CEI, octubre 2019). La salvaguardia estaba diseñada para activarse cuando las importaciones japonesas de carne estadounidense superaran un cierto volumen anual, incrementando el arancel.

Estados Unidos y Japón acordaron ahora un mecanismo de tres disparadores, mediante el cual los tres límites deben alcanzarse para que se active la salvaguardia. Los gatillos son: i) las exportaciones de carne bovina de EE.UU. deben superar el volumen establecido en la salvaguardia original; ii) el volumen agregado de las importaciones japonesas de carne vacuna desde EE.UU. y el resto de los miembros originales del Acuerdo General y Progresivo de Asociación Transpacífico (CPTPP) debe superar el volumen de activación de la salvaguardia de la carne bovina del CPTPP; y iii) las exportaciones de carne vacuna de EE.UU. a Japón deben ser mayores a las del año anterior.

El nuevo acuerdo entrará en vigor después de que tanto Estados Unidos como Japón hayan completado los respectivos procedimientos internos.

## **México negocia TLC con Corea del Sur y Canadá con el Reino Unido**

La secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, y el ministro de Comercio de la República de Corea, Han-koo Yeo, acordaron la reanudación de las negociaciones para un Tratado de Libre Comercio (TLC) bilateral, y esperan comenzar con las rondas de negociación en la primera mitad de 2022. De acuerdo con el comunicado conjunto, ambos países buscarán consolidar un TLC moderno que sienta las bases para fortalecer la cooperación en temas relacionados con el comercio, incluida la resiliencia de las cadenas de suministro, la sostenibilidad ambiental y la transformación digital.

Por su parte, la ministra de Comercio Internacional, Promoción de las Exportaciones, Pequeñas Empresas y Desarrollo Económico de Canadá, Mary Ng, y la secretaria de Estado de Comercio Internacional del Reino Unido, Anne-Marie Trevelyan, anunciaron que ambos países negociarán un acuerdo bilateral de libre comercio. Los gobiernos esperan alcanzar un acuerdo ambicioso, que sea inclusivo y sostenible, que

avance en los objetivos climáticos de ambos países, fortalezca las cadenas de suministro y ayude a las empresas a beneficiarse del comercio digital. Durante el transcurso de las negociaciones se mantendrá vigente el Acuerdo de Continuidad Comercial firmado entre ambos países luego de efectivizado el Brexit (ver Internacionales del CEI, [abril 2021](#)).

Cabe destacar que en 2021 Corea del Sur fue el tercer origen de las importaciones de México y el octavo destino de sus exportaciones, en tanto que el Reino Unido fue el tercer destino de las ventas externas de Canadá –tanto en bienes como en servicios– y el noveno origen de sus importaciones de bienes.

## ASIA Y OCEANÍA

### China anuncia metas de crecimiento para 2022

El primer ministro chino, Li Keqiang, anunció ante la reunión plenaria anual de la Asamblea Nacional que China fijó su meta de crecimiento económico para 2022 en 5,5%. En 2021, el país asiático había previsto un crecimiento de 6% del PIB, sin embargo, alcanzó 8,1%, principalmente debido al repunte de las exportaciones en medio de la pandemia de la COVID-19.

Li destacó entre las principales presiones durante 2022, la caída de la demanda, las perturbaciones en las cadenas de suministros, las débiles expectativas de crecimiento a causa de la pandemia y el conflicto entre Rusia y Ucrania. Por otro lado, indicó que China intensificará la política fiscal proactiva y mantendrá una política monetaria prudente, con una tasa de cambio del yuan estable. El déficit fiscal rondará 2,8%, lo que supone una reducción frente al objetivo de 3,2% en 2021 y 3,6% en 2020. También anticipó que la inflación continuará en torno al 3% y se crearán 11 millones de puestos de trabajo en las áreas urbanas, lo que mantendrá la tasa de desempleo en esas zonas por debajo de 5,5%.

### La producción industrial china crece 7,5% en el primer bimestre del año

La producción industrial en China creció 7,5% durante los primeros dos meses del año, según datos del Buró Nacional de Estadísticas (BNE). La cifra superó las estimaciones de los analistas, que esperaban una expansión cercana a 4%.

Entre las tres principales categorías en las que la entidad divide los datos de producción industrial se destaca el avance de la minería, con 9,8% interanual, seguido de la manufactura con 7,3% y de la producción y el suministro de energía con una expansión de 6,8%. Dentro del sector de las manufacturas, el BNE resaltó el aumento de 14,4% en la manufactura de alta tecnología y, en el desglose por productos, el de los vehículos eléctricos (150,5%).

Por otro lado, el BNE publicó los datos de las ventas al por menor –un indicador del estado del consumo, clave para la recuperación económica– que alcanzó 6,7%, muy superior al 3% pronosticado por diversos analistas.

### China establece objetivos energéticos para el período 2021-2025

La Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma (CNDR) y la Administración Nacional de Energía de China publicaron un documento con los objetivos energéticos del país asiático para 2021-2025. Al final de dicho período, China se propone llevar la capacidad de producción de carbón a más de 4.600 millones de

toneladas, la de petróleo crudo a 200 millones de toneladas y la de gas natural a 230.000 millones de metros cúbicos.

El documento enfatiza la necesidad de hacer esfuerzos para avanzar en el desarrollo a gran escala de la generación de energías eólica y solar, así como promover la energía nuclear de manera segura y ordenada. China mantendrá un ritmo constante de construcción de proyectos de energía nuclear al tiempo que establece el objetivo de elevar la capacidad instalada de operación de energía nuclear a 70 millones de kilovatios para 2025. De acuerdo con los objetivos, mientras el país aumenta la producción de energía, también busca reducir sus emisiones de dióxido de carbono por unidad de PIB en 18% durante un período de cinco años.

Asimismo, el país asiático busca incrementar gradualmente la participación del consumo de energía no fósil en alrededor de 20% para 2025, y la proporción de generación de electricidad por energía no fósil alcanzará aproximadamente 39%, según los objetivos trazados.

Los anuncios se producen en un contexto en el que las compras de carbón de China a Rusia se estancaron porque los importadores no pudieron obtener fondos de los bancos estatales para realizar las operaciones, preocupados por las sanciones internacionales luego de que Rusia invadiera Ucrania. Asimismo, el precio del carbón de otros exportadores, como Indonesia, Australia y Sudáfrica sufrió fuertes aumentos. Rusia es el segundo mayor proveedor de carbón a China, detrás de Indonesia, con más de 50 millones de toneladas de carbón, por un valor de US\$7.400 millones en 2021 (15% de las importaciones totales).

Un período prolongado sin suministros desde Rusia es una preocupación para los importadores chinos, ya que el país asiático mantiene una prohibición sobre las importaciones de carbón australiano e Indonesia impuso este año, nuevos límites de exportación. Por otro lado, el aumento de los costos de flete también es un motivo de inquietud, ya que el envío de carbón desde Indonesia y Sudáfrica es significativamente más caro que desde puertos de la costa oriental de Rusia.

## RCEP entra en vigor en Malasia

La Asociación Económica Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés), entró en vigor en Malasia el 18 de marzo. Según un comunicado del Ministerio de Industria y Comercio Internacional (MITI, por sus siglas en inglés) de ese país, se espera que Malasia experimente un aumento de US\$ 200 millones en las ganancias por exportaciones, lo que convertiría al RCEP en una herramienta fundamental para la recuperación económica pospandemia.

Actualmente, el RCEP es el Tratado de Libre Comercio más grande del mundo, con casi un tercio (29,5%) de la población mundial, y 29,4% del PIB mundial. Firmado en noviembre de 2020, el RCEP agrupa a los 10 miembros de la ASEAN, además de China, Japón, Corea del Sur, Australia y Nueva Zelanda.

## ÁFRICA

### La guerra en Ucrania amenaza la seguridad alimentaria de África

El presidente del Banco Africano de Desarrollo (AfDB, por sus siglas en inglés), Dr. Akinwumi Adesina, señaló que la guerra en Ucrania amenaza con provocar disturbios por la falta de alimentos y con aumentar la agitación política en África. El funcionario señaló que el precio del trigo subió 62% desde el comienzo de la guerra, el maíz 36% y la soja un 29%; mientras que el precio de los fertilizantes (críticos

para la producción de alimentos) subió 300%. En este sentido, indicó que esta situación, junto con el incremento de los precios de la energía, puede derivar en una crisis alimentaria en el continente.

Las restricciones por la pandemia de la COVID-19 y la sequía en África Oriental dañaron gravemente la producción de alimentos en África, a lo que se suma la fuerte dependencia de las importaciones de cereales desde Rusia y Ucrania. África depende en gran medida de ambos países para la importación de alimentos: países como Benín, Somalia, Tanzania, Sudán, República Democrática del Congo y Egipto obtienen más del 50% de sus importaciones de trigo de Rusia y Ucrania, quienes que también aportan el 90% del trigo consumido en África Oriental. Asimismo, el Programa Mundial de Alimentos de la ONU, que ayuda a alimentar a decenas de millones de personas en África, compra más de la mitad del trigo en Ucrania. Las importaciones de trigo representan alrededor de 90% del comercio de US\$ 4.000 millones de África con Rusia y casi la mitad del comercio de US\$ 4.500 millones del continente con Ucrania.

Los alimentos representan alrededor del 65% de la canasta con la que se calculan los índices de precios al consumidor en el continente africano, por lo que la variación de sus precios, junto con el aumento de la energía, tendrá graves repercusiones en las mediciones de inflación de los países de la región. En el caso de Camerún, por ejemplo, el gobierno señaló que la guerra de Rusia contra Ucrania es responsable de la escasez de trigo que provocó un aumento de 40% en el precio del pan, por lo que se ha visto obligado a fomentar sustitutos locales como la yuca, el ñame y la papa, para reemplazar el trigo que generalmente se importa de los países en conflicto.

El ministro de Comercio de Camerún, Luc Magloire Mbarga Atangana, señaló que la guerra ha privado a Camerún de alrededor del 60% del trigo importado tanto de Ucrania como de Rusia, y que el gobierno está muy preocupado porque la ausencia de este cereal puede causar una crisis social en el país, por lo que está buscando alternativas a las importaciones de trigo. Camerún produce menos de una cuarta parte de los 1,6 millones de toneladas de trigo que necesita cada año. El año pasado importó más de 850.000 toneladas de Rusia y Ucrania.

Para tratar de revertir esta situación en todo el continente, el AfDB está impulsando un plan, que cuenta con un presupuesto de US\$ 1.000 millones, para acelerar la producción de trigo en la región. El banco está recaudando fondos para ayudar a 40 millones de agricultores africanos a utilizar tecnologías resistentes al clima y aumentar la producción de trigo, arroz, soja y otros cultivos para alimentar a unos 200 millones de africanos. Los nuevos métodos de producción ya han ayudado a Etiopía a aumentar su producción de trigo, que espera ser autosuficiente en el suministro del grano dentro de tres años.

## **El Banco Africano de Desarrollo apoya a la industria farmacéutica en África Occidental**

La Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (ECOWAS, por sus siglas en inglés) firmó un acuerdo con el Banco Africano de Desarrollo (AfDB, por sus siglas en inglés) para apoyar el desarrollo de la industria farmacéutica en la región.

El Director General del AfDB señaló que el acuerdo estipula la provisión de una subvención de US\$ 3,6 millones para apoyar a la industria farmacéutica de África Occidental. El acuerdo tiene como objetivo reducir la gran dependencia de los productos farmacéuticos importados desde el sudeste asiático (alrededor del 70%), mientras que la producción local de vacunas representa alrededor de 1% de la demanda interna.

## La República Democrática del Congo se une a la Comunidad de África Oriental

Después de tres años de negociaciones, la República Democrática del Congo (RDC) se incorpora como nuevo miembro a la Comunidad de África Oriental (EAC, por sus siglas en inglés). De esta forma, al bloque actual de seis naciones (Sudán del Sur, Uganda, Ruanda, Burundi, Tanzania y Kenia) se suma un mercado de 90 millones de habitantes de la RDC.

El 29 de marzo pasado se llevó a cabo la 19ª Cumbre Extraordinaria de los jefes de Estado de EAC en la que se designó al mandatario de Kenia, Uhuru Kenyatta, como presidente de la Cumbre, quien será el encargado de firmar el acuerdo para la incorporación de la RDC a la EAC el próximo 14 de abril, casi tres años después de que presentara la solicitud formal de ingreso en junio de 2019. Posteriormente, la RDC deberá depositar los instrumentos de ratificación ante el Secretario General del bloque antes del 28 de septiembre de 2022. Sin embargo, para que la incorporación se haga efectiva, el Parlamento congoleño deberá ratificar el acuerdo.

La RDC es un país rico en minerales que ya cuenta con vínculos comerciales con la mayoría de los estados miembros de la EAC a través de acuerdos bilaterales y a nivel regional, a través de la Comunidad de Desarrollo de África Meridional (SADC, por sus siglas en inglés).

# INTERNACIONALES DEL CEI

Fecha de cierre del número: 31 de marzo de 2022

Lo expresado en este informe no necesariamente refleja la opinión del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Argentina.

Los hipervínculos a otros sitios Web tienen una finalidad meramente informativa y no implican responsabilidad ni consentimiento de su contenido por parte del CEI.



Ministerio de Relaciones Exteriores,  
Comercio Internacional y Culto  
**Argentina**